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НАВСТРЕЧУ
X IX
в с е с о ю з н о й
ПАРТИ Й НО Й  
КОНФЕРЕНЦИИ

Учимся демократии

V

«я верю: 
перестройка 
победит!»
23 июня на стадионе «Труд» состоялся 

городской митинг в поддержку перестрой
ки.

Его будущие участиики 
ненадолго задерживались у 
центрального входа, чтобы 
получить проект обраще
ния к XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. Преж
де чем пройти на трибуны, 
останавливались у стендов, 
выставленных активистами 
охраны окружающей среды, 
рассматривали многочислен
ные плакаты и транспаран
ты с нестандартно сформу
лированными лозунгами, по
священными перестройке. 
Но вот первый секретарь 
Томского горкома КПСС, 
делегат конференции В. М. 
Кетов объявляет митинг от
крытым. Предложение о 
проведении митинга, гово
рит он, внесено в ходе ак- 
ТИВ1НО проходившего в горо
де обсуждения Тезисов ЦК 
КПСС и нашло поддержку в 
горкоме и горисполкоме. 
Митинг как бы. подводит

итог этой большой полити
ческой работе.

Слово предоставляется 
делегату партийной конфе
ренции ректору ТИСИ 
Г. М. Рогову, затем... Впро
чем, дальше от попытки 
прямого изложения придет
ся отказаться. Всего на ми
тинге выступило 40 чело
век. очередь к микрофону 
перестала расти только 
тогда, когда с общего согла
сия ее, наконец, решили ог
раничить. Самые крупные 
•группы ораторов (примерно 
по 15 человек каждая) со
ставили рабочие предприя
тий города и работники ву
зов. А были еще два дирек
тора, инженер, журналист, 
студентка... Передать то. о 
чем говорил каждый,—зада
ча для короткого репортажа 
непосильная. Тем более что 
возможность высказаться 
перед такой аудиторией, в 
такой обстановке (подобный 
по откровенности обмен мне
ниями еще совсем недавно 
трудно было представить) 
вывела к микрофону и, как 
он назвался, безработного 
доцента, несправедливо, по 
его словам, уволенного не
сколько лет назад. И ора
тора, призвавшего озабо
титься наличием в стране 
по;Аитических заклюненных. 
И человека, который поче
му-то решил, что найдет 
поддержку в своих сожале
ниях о двадцатилехней дав
ности поражении контррево
люции в одной из социалис
тических стран.

Последнего оратора от
кровенно освистали. Других, 
а их было подавляющее 
большинство, слушали хотя 
и по-разному—кого с боль
шей симпатией, кого с мень
шей. но внимательно. Ведь 
тут и была главная линия 
разговора—о перестройке, о

О СВОЕЙ 
РАБОТЕ

2 0  июня прошли митин
ги в поддержку перестрой
ки в молодом городе нефтя- 
нико!В — Кедровом и на Лу- 
гинецком месторождении. 
Нефтегазодобывающее уп- 
р»вление «Лугинецкнефть» 
брало социалистическое обя
зательство добыть к дню 
партконференции 3 тысячи 
тонн нефти, а фактически 
получено 3,5 тысячи тонн. 
Служба капитального ре
монта скважин выполнила 
сверх плана два подземных 
ремонта. Подготовлена к 
запуску установка «Хазар» 
по автоматическому конт
ролю за эксплуатацией сква
жин. Вот именно с этого, с 
результатов, начался разго
вор на митинге.

-•\ дальше — принято, ре
шение: в дни работы кон
ференции темпов не сни
жать. встать на ударную вах
ту, при этом сосредоточить 
усилия на повышении эф
фективности нефтедобычи и 
повышении производитель
ности труда. Было и такое 
предложение — нефтяники 
должны полючь строить 
школу в Кедровом. Ведь 
школа строится давно, а 
темпы не назовешь ускорен
ными.

Оператор А. В. Королев, 
геолог В. Н. Лупов, С. Ю. 
Прокопьев, другие участ
ники митинга поддержали 
общую направленность Те
зисов ЦК КПСС на демо
кратизацию и одновременно 
говорили о дисциплине и 
организованности на произ
водстве. Демократизация 
именно в этом должна по
лучить себе поддержку

В. СЕРГЕЕВ.

А «Д О В Е С О К »-Н Е П Р О С Т О Й • • •

На митинги, состоявшиеся 
в обеих сменах и посвя
щенные XIX Всесоюзной 
партконференции, собрались 
в понедельник несколько 
десятков рабочих лесозаво
да № 2 Томского лесопро
мышленного комбината.

~  В Тезисах ЦК содер
жатся важнейшие предло
жения по углублению эко
номической реформы. по 
улучшению всей нашей 
жизни, — отметил на
чальник цеха В. Ф. Тру- 
бачев. — И многое сейчас 
зависит от нашего отноше
ния к труду...

Оно на участках лесопи
ления становится более соз
нательным, укрепляется 
при переходе на хозрасчет 
дисциплина. В пользу это
го и такой факт. Взяв обя
зательство выполнить ПО-1

лугодовой план по выпуску 
пиломатериалов к дню от
крытия партийной конфе
ренции, коллектив Томско
го Л ПК осилил его на де
каду раньше. Потребителям 
отправлено 35 тысяч кубо
метров напиленной лесопро
дукций, появилась воз
можность полностью .«за
крыть» программу по
ставок, До 28 июня рассчи
тываем произвести допол
нительно 2 , 2  тысячи кубо
метров пиломатериалов.

«Довесок» в 200 кубо
метров коллектив лесозаво
да .Ne 2  намерен обеспечить 
в очень напряженном режи
ме. Бригады всех рамных 
потоков решили отработать 
(неделю перед конференци
ей удлиненными сменами. 
За двадцать сверхнорматив
ных часов и буяут выпуще

ны две сотни «кубов» до
сок. Идею поддержали на 
митингах бригадир сортиро
вочного участка В, Н. Бо
тов, рамщик В. В. Дмитри
ев, другие рабочие. Причем 
речь идет о выпуске имен
но высококачественной про
дукции. Половина ее, к при
меру, придется на экспорт
ные пиломатериалы, ожида
ется также 35 — 40 кубо
метров заготовки для поло
вой рейки.

Тезисы ЦК КПСС полно 
отражают проблемы пере
стройки, говорили выступа
ющие на митингах, и это 
должно быть соответствую
щим образом оценено уча
стниками XIX .Всесоюзной 
партконференции.

В. УСТИНОВ, 
секретарь парткома 

Томского ЛПК.

® Летний комплекс

ИЮНЬСКИЙ ЗАДЕЛ
Кормозаготовители колхо- 

.’..I -Рогсияи решили всту- 
Ч)1:. л ударный ЛХесЯЧНИ'К по 
bii!‘,niuKC кормов, объявлен- 
ны11 с 1 июля, имея в запа
се уже по 2,5 центнера кор-

моединиц на условную го
лову скота.

С первых же дней рабо
ты машинисты АВМ
А. С. Булатов и Ю. А. Сно- 
тов вывели агрегат на пол

ную производительность. 
Позавчера они выпустили за 
сутки свыше 2 0  тонн гра
нул. За .30 дней, с 20 ию
ня по 2 0  июля, этот кол
лектив, работающий по бри- 
гадкому подряду, намерен 
заготовить 450 тонн вита
минной травяной муки. Уже

произведено более 90 тонн.
Арендное звено, которое 

возглавляет С, Н. Летунов, 
приступило к закладке се
нажа. лМеханизаторы заго
товили около 600 тонн кор- 
■ча. А  всего до конца июня 
они планируют запасти 
2.000 тонн сенажа. Особое

внимание арендаторы уде
ляют качеству заготовля
емых кормов. Оно и понят
но, ведь нынче они не про
сто бУД.УТ передавать кор
ма в кол.хоз, а продавать их 
лсквотноводам.

Г, ГОВОРОВ.
■Зь;ряг!|;кка район.

ИХ ПРИЗВАНИЕ -  
Т В О Р Ч Е С Т В О

Более 54 тысяч человек объединяет в области общество 
изобретателей и рационализаторов, из них 31 тысяча —  ра
бочих.

ее шагах в нашей области и 
в стране, о том, что надо 
сделать, чтобы процесс 
обретал необратимость,

— Я верю; перестройка 
победит, — сказал рабочий 
«Сибэлектромотора» А. В. 
Остроушко, — но побе
да не достанется легко. 
Главное—экономическая ре
форма. А кому вверена ее 
судьба? Тем, кто в резуль
тате продвижения реформы 
Б жизнь теряет кресло. Ко
нечно, тут будет пробуксов
ка, Рабочие, ссжеты трудо
вых коллективов должны 
брать реформу в свои руки.

Большинство из выступа
ющих говорили о работе 
партийных органов. Оценки 
высказывались взыска
тельные. И прежде всего 
серьезной критике подвер
гался ход выборов делегатов 
«а XIX партийную конфе
ренцию. Почти каждый чет
вертый отметил его неде
мократичный характер. Это 
звучало и как наказ: не от
ставать от процесса демо
кратизации, не укрываться 
за быстро устаревающими 
инструкциями.

•В то же время на митин-’ 
ге очень внятно прозвучало: 
есть демократия, а есть де
магогия, И последняя — 
серьезная угроза перестрой
ке.

Думать, действовать, ра
ботать (назывались многие 
точки приложения сил). На
чинать искать причины не
достатков с себя, а не с дру
гих. Эти мысли нашли от
ражение в принятом на ми
тинге обращении. «Мы, 
участники митинга,—гово
рится в нем,—опираясь на 
итоги обсуждения Тезисов 
ЦК КПСС в трудовых кол
лективах Томска, привет
ствуем XIX партийную кон
ференцию й обращаемся к, 
ее делегатам; приложите 
все силы для обновления 
всех сторон жизни обще
ства, демократизации, ра
дикальных преобразований в 
экономике. Успех конферен
ции зависит от личной от
ветственности каждого из 
вас за судьбу РоДины». И 
далее; «Мы понимаем, что 
от труда, конкретного дела 
каждого из нас зависит дело 
перестройки. Сохранить кра
соту сибирского края, сде
лать жизнь каждого томича 
богатой во всех смыслах, 
нравственно оздоровить си
туацию-дело наших рук, 
нашего ума».

В. АНТОШИН.
Фото Е. Лисицына.

Нынче ВОНРу исполняется тридцать 
лет. В области 536 первичных организа
ций. Ежегодно внедряется 12 тысяч рацио
нализаторских предложений и до 180 изо
бретений. В прошлом году экономический 
эффект от внедрения их составил 32 мил
лиона рублей. По итогам Всесоюзного со
циалистического соревнования Государст
венный комитет по делам открытий и изо
бретений, Центральный совет ВОИР при
судили Томской области первое классное 
место и переходящее Красное знамя.

Наш корреспондент беседует с пред
седателем областного совета ВОИР Г. И. 
Сычевым, заведующим сектором областно
го совета С. И. Шаниным, председателем 
правовой комиссии совета 11. И. Рыбнико
вым.

Г. Сычев: — Наша страна стоит нака
нуне XIX Всесоювной партийной конферен
ции. К открытию ее изобретатели и рацио
нализаторы обещали подготовить достой
ный подарок. В городе Стрежевом записы
вали в обязательс-тво за три года пятилет
ки положить в фонд экономии 2 1  миллион 
рублей. Сэкономлено уже 22 миллиона. 
Члены ВОИР всей области собирались 
сберечь за 3 шда 46 М1ИЛлионов рублей, а 
сегодня на их счету 58 миллионов.

Корр.: — С нынешнего года вступил в 
силу Закон СССР б , Государственном пред
приятии (объединении), и в условиях хоз
расчета, видимо, по-новому пришлось стро
ить работу ВОИР?

Г. Сычев: — У нас раньше были вало
вые показатели — мы подсчитывали коли
чество поданных предложений, заявки на 
изобретения и полученные авторские сви
детельства. Сегодня для нас важны конеч
ные результаты, то есть учитываем эконо
мию сырья, материалов, теплоэнергетиче
ских ресурсов, качество продукции, под- 
считьюаем экономический эффект. Эти по
казатели стали основными в условиях со
циалистического соревнования. Сегодня для 
нас главное — вклад в снижение себестои
мости.

Н. Рыбников: — В нашей первичной ор
ганизации ВОИР мы стараемся воспиты
вать у товарищей творческое отношение к 
труду. Когда труд интересный, он — в ра
дость. Особое внимание уделяем молодым.

Теперь об оценке нашего вклада. Эко
номию от использования изобретений и ра
ционализаторских предложений надо пла
нировать не на количество работающих, а 
на 1 рубль товарной продукции. На нашем 
предприятии в этом году запланировано на 
каждый рубль сберечь по 2.5 копейки! 
Много это или мало? Неплохо, даже 
если удастся сэкономить по 1 копейке,

Г, Сычев: — Для сравнения можно со
поставить результаты за прошлый год по 
нашим томским предприятиям.

Н. Рыбников: —- Давайте. Возьмем для 
примера объединение «Сибкабель». Если 
бы оно вышло на наши ре.зультаты, то дол
жно было при годовом объеме ПО миллио
нов рублей получить экономический эф
фект в 2.750 тысяч рублей. У него же 
фактически получено 1.200 тькяч. Но и 
это неплохо. Коллектив на верном пути. В 
объединении «Сибэлектросвет», если брать 
по 1 копейке на рубль, должны были сэко
номить 280 тысяч рублей. Фактически по
лучено 2 2 0  тысяч.

Исходя из своего опыта, мы можем 
сказать: 1 копейка — это не высокая 
цель. Но вот манометровый завод при го- 
дошм объеме 37 миллионов рублей мог бы 
и при этой цели сберечь силами новаторов 
крупную с,умму. У него же набралось все
го 147 тысяч рублей. 0,3 копейки] На 
электромеханическом заводе им. В. В. Ва
хрушева могли иметь в фонде экономии 
330 тысяч, а фактически получено 114 
тысяч. В объединении «Томлеспром» ко
пейка могла накопить 2.800 тысяч руб
лей, а на счету новаторрв всего... 600 ты
сяч, Получается всего по 0,2 копейки!

В Томске же есть предприятия, которые 
за счет использования изобретений и ра
ционализаторских предложений экономят 
на рубль товарной продукции по 2,5 — 3 
копейки!

Г. Сычев: — Изобретателю нужна по
стоянная поддержка. В области созданы 44 
творческих коллектива, в которых осуще
ствляется содружество ученых и промыш
ленных пре'дгфиятий. Они и реализуют 
программу «Уокорение-90». А таких про- 
грам1м 24: 16 отраслевых и 8  межотрасле
вых. В управлении магистральных нефте
проводов Центральной Сибири действуют 
четыре творческие бригады, объединяю
щие работников управления и научных 
сотрудников ТНСН. Здесь защищено изо

бретение на тему «Разработка комплексов 
технических средств обеспечения ремонт
ных работ на магистральных нефтепрово
дах, проложенных на болоте». Экономиче
ский эффект—около полумиллиона рублей. 
Кстати, ТИСИ отвечает за реалшацию 
одиннадцати целевых программ.

Однако творческий союз науки и произ
водства —'Все еще прюблема. Зачастую дого
вор о содружестве получается в порядке... 
общественной нагрузки. Еще в ряде слу
чаев институтам мешает мелкотемье. Не
редко ученые остаются материально не за
интересованными, так как есть лимиты на 
объем выполняемых работ: министерство
ограничивает их. А если предприятию надо 
срочно решить проблему? Как быть?

С. Шанин: — Теперь закон дал право 
предприятию заключать хозяйственный до
говор с областным советом ВОИР, Для 
выполнения таких договоров мы и органи
зуем работу временных творческих коллек
тивов (ВТК). Заказчик дает деньги по та
кому хоздоговору, а областной совет 
ВОИР совместно с заказчиком подбирает 
нужных людей. ВТК действует на принци
пах самоуправления: сами решают, сколько 
им потребуется человек, на общем собра
нии определяют руководителя. А в итоге 
по конечньш результатам сами распреде
ляют вознаграждение. Выполняется же до
говор в свободное время. Приведу пример. 
На ТНХК был создан ВТК 'до разработке тех
нологии и выпуску опытной партии поли
этиленовой пленки типа полисветан. 
Она незаменима для овощеводческих хо
зяйств. Эту работу вьшолняли научные 
сотрудники ОНПО «Пластполимер», хими
ки и биологи университета, группа внед
рения ТНХК. Пробная партия изготовлена 
и используется на одной из совхозных теп
лиц. Результаты будут подсчитаны в ок
тябре.

Сейчас .в Томске создано семнадцать 
ВТК, в которых заняты 132 человека, в 
том числе два доктора наук, двад
цать два кандидата. Общий объем до
говорных работ составляет 320 тысяч руб
лей. Это первая «ласточка». Нынче совет 
ВОИР планирует довести объем до полу
миллиона рублей.

Н. Рыбников: —- Некоторые руководите
ли предприятий при переходе на хозрасчет 
в первую очередь поторопились сократить 
работников БРИЗов и патентных служб. 
Они на их зарплате сэкономили тысячу, а 
теряют десятки и сотни тысяч. Так могли 
поступить руководители со старым стан
дартным мышлением. До сегодняшнего 
дня нет патентоведа на манометровом за
воде. Здесь работу с рационализаторами 
считают обузой. В агропроме на 100 рабо
тающих только один участвует в изобрета
тельстве и рационализации. Было немало 
обязываю1цих постановлений, но в системе 
агропрома нет ни одного инженера по ра
ционализации, ни патентоведа!

Г. Сычев: — То же в «Томлеспроме». 
Только на пяти предприятиях есть инжене
ры по рационализации. А предприятий в 
этом объединении больше тридцати.

Н. Рыбников: — Некоторых руководите
лей при выплате вознаграждений авторам 
гложет «черная зависть». Некоторые сами 
лезут в соавторы. Бывает, деньги не вы
плачиваются годами. Некоторым их просто 
жалко. А ведь рубль,, посеянный <на ии>ве 
рационализации, взойдет десятью рублями. 
Это надо понять.

Г. Сычев: — В заключение о задачах. 
Наиболее эффективно мы сможем решать 
проблемы производства с помощью вре
менных творческих коллективов (ВТК). 
Для этого нам нужно создать банк техни
ческих идей. Ведь ежегодно ученые города 
получают до 700 авторских свидетельств 
на изобретения, а внедряется 1 0 — 2 0  
процентов. Нужно создать банк проблем, 
существующих на предприятиях, и на осно
вании их развивать ВТК. За ними буду
щее. И обязательно нужен фонд риска. 
Иначе как быть, если изобретение не по
шло, не оправдалось на деле? Кто возме
стит расходы? Вот почему при оплате ра
боты ВТК часть денег отчисляется в этот- 
фонд риска совета ВОИР.

Чтобы защищать права изобретателей и 
рационализаторов, при совете создана юри
дическая консультация, и такая сеть нуж
на нам по всей области. Нам надо совер
шенствовать систему обучения техническб- 
му творчеству. Наш общественный инсти- 
тут патентоведения преобразован в инсти
тут технического творчества. Перестройка 
открыла простор для изобретателей и ра
ционализаторов, и вклад их должен быть 
весомым.

Беседу за «круглым столом» записал 
П. КОЛОТОВКИН.

В руках у начальника 
общественного конст
рукторского бюро объе
динения «Снбэлектро- 
мотор» В. Н. Лбросова 
— электродвигатель для 
малогабаритной (стираль
ной машины «Малютка».

Проивводство таких дви
гателей освоено в этом 
году. Общественное КБ 
внесло несколько рацио
нализаторских предложе
ний по улучшению каче
ства двигателей.

На втором снимке —

. .4

слесарь КИПа кондитер
ского комбината «Крас
ная звезда» Г. М. Косен
ков. Два года подряд он 
завоевывает звание «Луч
ший рационализатор Том
ской области».

Фото А. Васильева.
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ДЕМОКРАТИЗАЦИЯ ПАРТИИ“
—  Если не возражаете, поступим так. Я выскажу свое от

ношение к Тезисам, свое понимание важнейших моментов 
перестройки, то есть то, с чем собираюсь на конференцию. 
А потом —  вопросы.

—  Согласны, —  приняли предложение делегата XIX Все
союзной партийной конференции, первого секретаря Том
ского горкома КПСС В. М. Кетова участники встречи, состо
явшейся в объединении «Томский нефтехимический комби
нат».

— Тезисы, — продолжил 
делегат, — затрагивают са
мые глубинные основы на
шего общества. Не исключе
но, что после конференции 
придется вносить изменения 
не только в Устав партии, 
но и в Конституцию страны. 
Однако Тезисы не пересмат
ривают коренных положений 
марксизма-ленинизма. Пол
ностью разделяю такой под
ход.

Расцениваю Тезисы как 
документ, направленный на 
консолидацию общества. Не , 
на основе «единогласия», а 
через спор, выражение раз-, 
личных точек зрения, что, 
кстати, и позволяет нам се
годня вести самый откровен
ный разговор.

Считаю верным упор на 
проблемы демократизации, 
ведь и радикальная эконо
мическая реформа — это 
тоже демократизация. Демо
кратизация экономики. Реа
лизовать же идею Демокра
тизации можно, лишь пере
строив на демократических 
основах саму партию. Т^т 
главное звено.

Поддерживаю положение 
о выборах первых партий
ных руководителей тайным 
голосованием. Из несколь
ких кандидатур. Это будет 
давать тем больший эффект, 
чем скорее будет расти по
литическая ' культура. Не 
только избираемых, но и из
бирателей. Опыт выборов 
хозяйственных руководите
лей показывает, что коллек- ’ 
тивы могут по тем или иным 
соображениям поддержать 
не лучших кандидатов.; .■ По- 
литическая культура, одна-, 
ко, — дело наживное.

Думаю, на выборных пар
тийных должностях не дол- . 
жно быть никаких третьих f 
сроков. Достаточно двух, 
третий срок не нужен, опа
сен. В этом плане разделяю 
точку зрен11Я академика . 
В. Е. Зуева, вы с ней могли 
познакомиться в одном из 
последних номеров «Крас
ного знамени».

\

Поменьше секретности в 
партийной работе. Разумеет
ся, есть вопросы, которые в 
интересах дела на общий 
суд не вьшесешь, но боль
шая их часть грифа «секрет
но» не треб|ует. Пока же он 
не снят.

Принципиальный вопрос— 
о структуре партийных орга
нов. Безусловно, необходи
мы идеологические отделы, 
организационные, ведь рабо
та с • кадрами остается за 
партией. Отраслевые же от
делы только усугубляют 
проблему подмены партий
ными органами советских и 
хозяйственных. А вот эконо
мический отдел, считаю, ну
жен. связываю его необхо
димость с экономической 
реформой.

Есть и другие важные на
правления совершенствова
ния партии. Но выскажу и 
такое свое мнение: совер
шенствовать нужно КПСС, 
социальной базы для созда
ния второй партии в нашем 
обществе нет. Крикливость 
и левачество — это не база, 
левачеству надо давать от
пор. Хотя есть и угроза 
справа, и это главная угро
за перестройке.

•Несколько слов об эконо
мической реформе. На мой 
взгляд, она адекватно отве
чает требованиям жизни. По 
крайней мере, лучшего на
ша наука пока не предложи
ла. За проведение в жизнь 
экономической реформы на
до бороться, не дожидаться, 
когда все проблемы будут 
сняты «сверху». Наряду с 
Законами о госпредприятии 
и кооперации нужен закон о 
территории. Но с учетом ре
ального положения в раз
личных регионах страны. В 
прЬтивном случае Томск, за
нимающий по уровню соци
ального развития последние 
строчки в списке городов 
республики, может оказать
ся еще в худшем положе
ний. Я за хозрасчет терри
тории, но с учетом того, что 
записано в Прогремме КПСС

об опережающих темпах 
развития восточных регио
нов страны.

В связи с этим и, преду
преждая возможный вопрос, 
о том, как я отношусь к 
имеющим место высказыва
ниям, что перестройка нача
лась у нас чуть ли не 2 0  
лет назад. Думаю, что она 
началась у нас, как и по 
всей стране, с апреля 1985 
года. Да, у нас не было 
крупных эрозий социализма; 
да, томичи все эти годы ра
ботали творчески: да, высо
кими темпами росло про
мышленное производство. 
Но перестройка — это глуб
же, это — иные методы.

На этом я закончу. А те
перь. как договорились, — 
вопросы.

— Владимир Максимович, 
как вы относитесь к идее пе
редачи власти от партии Со
ветам?

— Власть должна быть у 
них. Но партия, изменяя ме
ханизм своего влияния, ос
тается руководящей и на
правляющей силой советско
го общества. Партийные ор
ганизации должны очистить
ся от пассивных, другой на
кипи, стать настоящим аван- 
гардо.м. Через них, через 
коммунистов, должно прово
диться партийное влияние. 
Вез подмены тех же Сове
тов.

— А удастся наделить Со
веты властью, если вся ра
бота с кадрами остается за 
партией?

— Считаю, что реализа
ция того, что записано в Те- 
зиcax^ о перестройке кадро
вой политики, обеспечит ре
альную власть Советов.

— Не. считаете ли ' вы, 
что в областных центрах 
стоит упразднить горкомы 
партии, оставив райкомы?

— Сомневаюсь в целесо
образности такого упраздне
ния. Допустим, в Томске это 
сделать можно. А в более 
крупных городах, где много 
первичных партийных орга
низаций (хотя и у нас их бо-

ПРИСЯГУ Ий втость нйроду
ПРЕДЛАГАЕТ ВВЕСТИ ВЕТЕРАН ПАРТИИ И ТРУДА

Никогда не забуду тот 
момент, когда я принимал 
воинскую присягу. Читал— 
и мороз по коже шел. 
Именно тогда до глубины 
души прочувствовал всю от
ветственность, которая воз
лагается на меня, как на 
защитника Родины. Такое 
не забывается.

Во многих странах при
нята процедура присяги для 
государственных деятелей. 
Присягают народу, что бу
дут свято исполнять свой 
долг перед ним, слу
жить ему верой и прав
дой, президенты, премьеры, 
министры... У нас же этого 
нет. Думается, что, занимая 
ответственный пост в пар
тии или государстве, не ме
шало бы человеку пройти 
через это. Присяга ко мно
гому .обязывает. Она могла 
бы стать одним из заслонов 
развитию культа личности, 
который мы однажды уже 
пережили и знаем, чем он 
чреват. Народ мог бы спро
сить с партийного й госу
дарственного деятеля за ис
полнение присяги.

Не мешало бы, чтобы и 
секретари райкомов, обко
мов партии после избрания 
их на .должность давали пе
ред комунистами на плену- 
.ме торжественную клятву, 
что будут жить и работать 
исключительно в интересах 
народа. Даже школьники, 
вступая в пионеры, и то да
ют торжественную клятву, 
а взрослые сознательные 
люди, занимая такие ответ
ственные посты, порой по- 
i.traioT, что это :мало их к 

чему обязывает, за свои 
ошибки и промахи они не

ответственны перед наро
дом.

Поэтому я предлагаю до
полнить Тезисы ЦК КПСС 
следующим пунктом: «Вве
сти процедуру принятия 
присяги для видных деяте
лей Коммунистической пар
тии и Советского государст
ва, а для выборных партий
ных работников на местах 
— принятия клятвы».

Занятие выборных долж
ностей в партии и государ
стве следует ограничить 
двумя сроками по 5 лет без 
каких-либо оговорок и по
правок. Некоторые товари
щи считают, что 1 0  лет не
достаточно для работы на 
^этветственных должностях;,! 
человек за это время не су
меет полностью реализовать 
себя, только изучит район, 
область, а его придется про
вожать. Не думаю, что де
сятилетие — такой уж ма
ленький срок, а уж если 
выбранному товарищу его 
не хватило для реализации 
своих замыслов, своей плат
формы, то, значит, не умеет 
Он претворять, их в жизнь. 
С таким руководителем рас
статься не жалко. И притом 
длительное пребывание у 
власти приводит к тому,что 
люди вырабатываются, свы
каются с обстановкой, с не
достатками.

Свела меня жизнь одна
жды с одним партийным ра
ботником. Талантливый, ра
ботоспособный был человек, 
умел убедить, организовать 
людей, район и в экономи
ческом и социальном разви
тии двинул далеко вперед. 
А потом он запил. Я пы
тался выяснить у него, как 
•это произошло. «Понима
ешь, — ответил он мне. — 
Я выработался. У меня нет

ничего нового, что сказать 
людям. Нет новых мыслей, 
новых планов. Я не знаю, 
как работать дальше». Это 
уже психология, от нее ни
куда не уйдешь, и ее мы 
должны учитывать, обсуж
дая Тезисы, формируя де
мократическую структуру 
управления, самоуправле
ния народа.

Еще мне непонятно, поче
му на 71-м году Советской 
власти, когда у нас постро
ено общенародное государ
ство, когда партия создана 
во имя народа и на благо на
рода, существуют опреде
ленные ограничения на 
прием в КПСС? Почему та
кое правило: чтобы принять 
в партию одного специали
ста или руководителя сред
него звена, надо обязатель
но принять трех рабочих? 
Да, он считается интелли
гентом, но он ведь выходец 
из рабочей или крестьян
ской семьи, он — наш, на
родный интеллигент. Не 
обедняем ли мы таким под
ходом наши кадры, не уще
мляем ли их в возможности 
полностью проявить себя на 
благо общества? Человек по 
все.м критериям может быть 
коммунистом, хочет быть 
коммунистом, а мы же не 
можем его принять. Вся его 
беда в том, что он получил 
высшее образование. Но 
ведь сейчас это не может 
быть главенствующим кри
терием при приеме в пар
тию, на многих промышлен
ных предприятиях для ра
боты на современном обо
рудовании требуются рабо
чие с высшим образовани
ем.

Руководители и секрета
ри парткомов хозяйств и 
предприятий идут на все

возможные уловки при при
еме в партию специалистов. 
Зачастую их должности на
зывают рабочими. Я и сам 
так делал, когда был дирек
тором Кузовлевокого теп
личного комбината. Чтобы 
облегчить вступление в ря
ды КПСС молодых, способ
ных, перспективных началь
ников тепличных блоков, 
называл их бригадирами, 
агрономов — помощниками 
бригадиров. И хотя у них 
было высшее образование, 
они проходили по рабочей 
статье. Доверять же руко
водство коллективом в 60 
человек беспартийному бы
ло не принято. Кого же мы 
обманываем в таких случа
ях? Только себя.

Верно сказано в Тезисах, 
что «изживает себя фор- 
мально-номенклатурный|под<- 
ход к подбору и расстанов
ке кадров». На сегодняшний 
день он пришел в противо
речие с Законом о трудовом 
коллективе, когда коллек
тив сам себе стал избирать 
руководителя. Пора нам. 
наконец, понять, что глав
ным держателем номенкла
туры должен быть не рай
ком или обком, а трудовой 
коллектив. Ведь райкомы 
или обкомы не несут ни
какой ответственности в 
случае неудачи своего став
ленника, даже если он пол
ностью развалил дело. А 
коллектив не может вы
гнать такого, потому что 
тот в райкомовской номен
клатуре. Но ведь только 
коллективу приходится по
том расхлебывать все ошиб
ки и промахи номенклатур
ного работника.

Н. ЖУЛЬЕВ, 
член КПСС с 1945 года.

■'I

лее 500), в областях, более 
населенных, чем наша. и 
где у обкома больше «сво
их» забот? Кто будет коар- 
дивировать работу коммуни
стов города?

—Владимир Максимович, 
какой коллектив избрал вас 
делегатом партийной конфе
ренции?

— Как и все другие де
легаты, я избран пленумом 
обкома партии. Обсуждалась 
моя кандидатура на пленуме 
горкома и коммунистами 
кондитерского комбината.
— В коллективе продолжа
ют задавать вопросы о том, 
как в составе томской деле
гации оказались коммуни
сты, живущие и работающие 
не у нас?

— В областной печати,
считаю, достаточно подроб
но рассказывалось о ходе 
обсуждения кандидатур де
легатов, о пленуме, обкома, 
О том, как шли выборы в 
стране в целом, и об особен
ностях этой важной процеду
ры рассказала недавно 
«Прав1да». Могу только под
твердить: отступлений от
порядка, намеченного ЦК 
КПСс;, у нас не‘было. Не
удовлетворенность же, вы-. 
сказываемая коммунистами, 
да и беспартийными, понят
на. Мы просто переросли 
тот уровень демократизма, 
который в свое время закла. 
дьюался в документы, рег
ламентирующие подготойку 
к конференции. Тут есть че
му и порадоваться: идет,
значит, процесс демократи
зации.

— Владимир Максимович, 
а каков ваш личный вклад в

перестройку? И еще: какую 
позицию вы займете на кон
ференции?

— О своей платформе я 
сказал уже достаточно по
дробно. Добавлк), что посто
янно помню ' о первоочеред
ных задачах — о жилье, 
обеспечении продовольстви
ем и т. д. От этого «багажа» 
не освободишься, и отправля
ясь на конференцию. Лич
ный мой вклад оценивали 
члены горкома, обсуждая в 
качестве кандидата' в деле
гаты, критические замеча
ния опубликованы в област
ной газете. Но если все-та
ки говорить о В|кладе, счи
таю, он как раз связан с ре
шением повседневных город
ских проблем. Например, 
мне довелось поработать над 
задачей утроения мощностей 
по производству творожных 
изделий. Сейчас много вни. 
маиия уделяю проблеме рас
ширения кондитерского ком
бината...

— А может быть, лучше 
горсовету этим заниматься?

—- Безусловно. Но попыт
ка повести эту работу через 
Советы, как принято гово
рить, успеха не имела. Сна
чала с Советами надо сде
лать то, что записано в Те
зисах.

— Томск называют горо
дом высокой культуры. Но 
вы посмотрите, что с дет
скими больницами, в каком 
они состоянии. Не стоит ли 
отдать под них администра
тивные здания, в том числе 
принадлежащие партийным 
и советским органам?

— Я бы говорил о Том
ске, как о городе высокого

интеллектуального потенциа
ла, до города высокой куль
туры еще работать да рабо
тать. Что касается детских 
больниц, то их материальной 
базе уделяется много В1нима- 
ния. Под детскую больницу 
город забрал строившуюся 
контору «Томскавтодора». И 
дальнейшие шаги в это<м на
правлении не исключены. В 
целом положение пока дей
ствительно неудовлетвори
тельное, высказанную оза
боченность разделяю. Гор
ком работает над этой про
блемой.

— Владимир Максимович, 
вы, наверное, читали в печа
ти сообщения о передаче для 
широкого пользования спец- 
поликлиник. А у нас нельзя?

— Надо думать над этим 
вопросом. Однако отмечу: 
спецполиклиника (кстати, 
она обслуживает отнюдь не 
одно лишь «начальство») 
уже сегодня уступает мно
гим новым медицинским уч- 
ренедениям города. Для ин
тереса можете сходить в по
ликлинику на экскурсию. 
Чтобы посмотреть и постро
ить йа ТНХК лучшую.

— Как вы относитесь к 
прозвучавшей в печати кри
тике со стороны ВЦСПС по 
поводу распределения жи. 
лья, построенного трудовы
ми коллективами?

— Как к объективной. 
Да. удерживался высокий 
процент квартир, но ведь 
кто-то должен давать жилье 
инвалидам войны, жителям 
домов, попавших под снос, 
строителям. Есть и другие ' 
«льготники», не говорю уже
о том. что у нас 1 0  тысяч 
семей живет в домах с из
носом в 65 процентов и вы
ше. Но все вопросы, связан
ные с жильем, построенным 
трудовыми коллективами, 
надо с самими же трудовы
ми коллективами и решать. 
Откажет коллектив — его 
право. В то же время, ду
маю, городские власти бу
дут содействовать прежде 
всего тем коллективам, кото
рые с пониманием относятся 
и к общегородским пробле
мам.

— В последнее время. в 
областной газете появились 
критические материалы, 
связанные с существующим 
порядком продажи в Томске 
спиртного...

— Да, мы исчерпали эф
фект запретительных мер. 
Продажа спиртного в расчете 
на душу населения (о пот
реблении этого сказать, ви
димо. нельзя) сократилась в 
4 раза. То, что город «от
резвел», отметили все. К со
жалению, процесс этот в 
последнее время затормо
зился, пошел вспять. И, пов
торюсь, запрет эффекта уже 
не дает. С пьянством надо 
продолжать еще более ре
шительно и настойчиво бо
роться, а вот с торговлей 
спиртным надо что-то де
лать. Что — это мы долж
ны решить все вместе.

— Сегодня много говорят

о льготах для работников 
партийного аппарата. Ваше 
отношение к этой проблеме?

— Мне дважды приходи
лось переходить с производ
ства на работу в аппарат (в 
комсомольский, потом в 
партийный), и оба раза ощу
тимо терял в зарплате. Это 
было уже достаточно давно. 
Сейчас зарплата у партийно
го работника выравнялась, и 
все-таки... Е)сли по пример
ной «табели о рангах» я по
пробую сравнить себя с ди
ректором завода или доцен
том кафедры вуза, у них 
зарплата больше. Даже если 
учесть лечпособие и так на
зываемую тринадцатую зар
плату. Путевка' в ведом
ственный санаторий раз в 
год, хотя, конечно, не вся
кий ею ежегодно пользу
ется. И стол заказов, думаю, 
может иметь право на суще
ствование (у нас их на пред
приятиях города более ста). 
Конечно, при одном условии, 
если он снабжает тем, чем 
снабжаются все горожане. 
Про спецполиклинику я уже 
говорил. А если подвести 
итог: я против уравниловки, 
но льготы должны быть за
конными и предоставляться 
гласно...

Участники встречи зада
вали В. М. Кетову другие 
вопросы, вносили предложе. 
ния по все.му широкому диа
пазону обсуждавшихся про
блем: от совершенствования 
политической системы обще
ства до улучшения благоуст
ройства микрорайонов, где 
живут нефтехимики. Пос
ледней проблеме, к которой 
В. М. Кетов причастен и как 
народный депутат (в этом 
округе он избирался в пре
дыдущий созыв), была по
священа поездка на улицу 
Ивана Черных, состоявшая
ся сразу после встречи. 
■Прямо на месте, с участием 
представителей объединения, 
намечено, как поскорее лию 
видировать огрехи, появив
шиеся в результате привыч
ки строителей откладывать 
благоустройство территории 
новых домов «на потом». 
Но это, забегая вперед. Са
ма Же встреча завершилась 
так.

— На пленуме горкома я 
голосовал за ваше выдвиже
ние кандидатом в делегаты 
конференции. Сегодня еще 
раз убедился: сделал это не 
зря. Успехов вам, Владимир 
Максимович!

— А у меня, Не скрою, 
чувство неудовлетворенно
сти. Не слишком ли часто 
вы, Владимир 'Максимович, 
говорите; «Вот пройдет кон
ференция, вот конференция 
решит...» А если не ждать? 
Если уже сейчас жить и ра
ботать с большей мерой де
мократизма?

— За добрые пожелания,
— подвел итог В. М. Кетов,
— спасибо, за откровенный 
разговор — вдвойне. А дви
гать вперед перестройку нам 
предстоит всем вместе.

В  н е с к о л ь к о  с т р о к
Необходимо упорядочить 

взаимоотношения местных 
Советов и советов трудо
вых коллективов при рас
пределении жилья, постро
енного предприятиями.

(Томский речпорт).
Много контролирующих 

органов, не дают работать. 
Объединить несколько конт

рольных функций в одном 
лице.

(Трест «Томсктранс- 
строй»).

При приеме в партию сде
лать обязательной рекомен
дацию' трудового коллекти
ва.

(Управление 
хлебопродуктов).

Ввести в практику отчеты 
реред населением руково
дителей, отвечающих за 
производство продуктов пи
тания и снабжение ими.

(Кинотеатры 
им. М. Горького 

и «Пионер»).

ПРЕДЛОЖЕНИЯ
открытого партийного 
собрания НИИ карди
ологии Томского на
учного центра АМН 
СССР, обсудившего 
Тезисы ЦК КПСС

Среди делегатов на пар
тийные конференции и съе
зды не менее 70 процентов 
должны составлять комму
нисты, не являющиеся ра
ботниками аппарата партий
ных органов.

Ограничить время пребы
вания на выборной партий
ной должности двумя сро
ками.

Установить предельный 
возраст пребывания на вы- • 
борных партийных и совет
ских должностях — 65 лет.

Ввести в Устав КПСС по
ложение об оставлении в 
распоряжении первичных 
партийных организаций ча
сти денежных средств из 
партийных взносов для ис
пользования их в организа
ционной и идеологической 
работе. ^

Разрешить свободный вы
ход из рядов партии без по
следствий для социального 
положения.

Отменить все без исклю
чения привилегии руково
дящего партийного, и совет
ского аппарата.

Осуществлять прямые 
тайные выборы Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
на съезде партии.

При выдвижении делега
тов на партийные конферен- ^  ■ 
ции необходимо, чтобы вы- 
двигаемые люди были чле
нами того коллектива и той 
партийной организации, от 
которой они выдвигаются.

При внешнеполитических 
акциях Советского прави
тельства военного характе
ра, не связанных непосред
ственно с 1защитой своих 
границ, ограничить срок ис
пользования войск за гра
ницей до одного месяца.
При необходимости про
длить их пребывание выно
сить этот вопрос на сессию 
Верховного Совета СССР.

Постоянно
действующий

клуб
Его решили создать в- 

дни работы Всесоюзной 
партконференции в Том
ском инженерно - строи
тельном институте. С та
ким предложением высту^' 
пил на митинге .коллектива 
технологического факуль
тета заведующий кафедрой 
охраны труда В. Н. Шлы
ков.

Клуб будет действовать 
в студенческом городке ву
за. Сюда может прийти лю
бой, высказать свое мне
ние, предложение в адрес 
партконференции, получить 
консультацию у преподава
телей кафедр; обществен
ных наук и членов партко
ма, которые будут дежу
рить в этом политическом 
клубе.

На митинге также было 
поддержано предложение 
доцента кафедры строитель
ных материалов А. И. Ху
дякова: организовать посто
янную телефонную связь с 
делегатом XIX партконфе
ренции ректором ТИСИ 
Г. М. Роговым.С. лыгин.

\

В
'СПУБЛИКСВАННЫХ Тезисах к предстоящей 

) партконференции роль партии в обществе опреде
лена, на мой взгляд, более точно, конкретнее, особен

но если исходить из требований сегодняшнего дня: «В све
те перестройки по-новому предстает роль КПСС как руко
водящей и организующей силы советского общества». 
Слово «организующей» куда больше по душе, чем преж
нее «направляющей». Правда, хотелось бы предостеречь 
некоторых партийных работников: организующую роль
■партии не путать, как это нередко бывало, с заорганизо- 
ванностью, порождающей у многих рядовых членов пар
тии апатию, потерю интереса к общественной работе.

Недавно один партийный
руководитель довольно вы- —  ■ ' _____________ -̂-------

сокого ранга, выступая на 
партхозактиве Стрежевого, в 
сло1ве «стропальщик» сделал 
ударение не на тот слог,
'И сидевшие в зале сразу же 
это отметили. Думаю, этой 
ошибки не случилось бы, ес- 
1и бы этот партийный работ
ник акцент в своей работе 
делал не на хозяйственную 

деятельность, а на работу с ==========================
людьми. Нет, не случайно

заворготделом (теперь уже бывший) горкома партии 
В- А. Черных так определял свою позицию в партийной 
работе с кадрами: «Для меня главное, чтобы шли метры 
проходки скважин». Считаю такую, позицию в корне не
верной, потому что главным в деятельности партийного 
руководителя является работа с людьми. Будет порядок 
в их душах — будут. и метры проходки скважин, и 
квадра-тные метры, будут и тонны нефти, и все осталь
ное.

Теперь о свободе дискуссий на стадии обсуждения 
различных проблем и вопросов. Такие дискуссии могут 
возникнуть на собраниях, конференциях, съездах. Меня 
интересует свобода дискуссии в печати, по радио, теле
видению. Особенно в газете. И по Конституции, и по 
Уставу КПСС я имею право вносить предложения и 
критиковать работу государственных учреждений, обще
ственных организаций. Но как это сделать в газете?
В настоящее время, чтобы покритиковать свой горком, 
я должен выступить или в центральной печати, или, в 
■крайнем случае, в областной. А видели ли вы критичес
кие выступления в областной газете в адрес обкома пар
тии? Что-то не припоминаю. Не было подобного и в ра
боте радио и телевидения. Получается парадокс: и по 
Конституции СССР, и по Уставу КПСС я имею право 
критиковать и вносить предложения, а как это сделать

..Ч Т О Ш  З Й К О Ш П
З Т У  мысль

практически? Говорят, что делать это нужно тонко и в 
очень обтекаемой форме.

Не пбтому ли многие, чтобы решить тот или иной воп
рос, вынуждены действовать через голову, обращаться 
в вышестоящие инстанции, которым трудно вникнуть в 
суть дела.

Существует якобы некая журналистская этика, не по
зволяющая критиковать обществённую организацию, чьим 
органом является газета, журнал. Но что это за этика, 
не позволяющая осуществлять в полной мере мои граж
данские и партийные права? И не является ли эта этика 
своеобразной ширмой, за которой так удобно порой скры

вать недостатки? Не служит
__________________________  ли такая этика тормозом в

перестройке? И что это за 
этика, не позволяющая назы. 
вать вещи своими именами? 
Я за этику, но не за ту, что 
во вред делу перестройки.

Считаю, что Коммунисты, 
допустившие нажим на ра

боту правоохранительных ор
ганов, должны быть в <^яза- 
тельном порядке привлечены

___________________  к строгой партийной ответ-
“  -- -------------  ственности, вплоть до исклю

чения из членов KHC(i. По- 
ясню, почему я за такую строгую меру. Теперь уже ни 
для кого не секрет, что такие нарушения допускались не
редко. Не случайно и то, что в народе появились такие 
выражения, как «карманный прокурор», «карманный су
дья». Сказано .это было в отношении лиц, которые, прини
мая то или иное решение, прислушиваются не только к 
голосу совести и закона, но и к телефонным рекоменда
циям. Нередко по милости таких партийных, советских 
руководителей под наказание попадает честный человек, 
стоящий на принципиальных позициях, не привыкший за
глядывать в рот. А то, что такие факты у нас в Стре-' 
жевом были, это не секрет, Назову и фамилию. Такие 
действия позволял себе бывший второй секретарь горко
ма партии  ̂В. Калюжный.

Не случайно немало места в Тезисах отведено борьбе 
с формализмом и бюрократией. Много об этом говорим, 
но и только. Назовите мне коммуниста, понесшего нака
зание за подобные действия.

Что-то не припомню, чтобы хоть один из них понес 
партийное взыскание за действия, после которых люди 
нередко теряют веру в справедливость, в перестройку, 
веру в то, что правда всегда одержит верх.

Н. БЕЛОУС, 
наш рабкор.

г. Стрежевой.
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Летние каникулы! Ско
лько радости и веселья 
приносят они детям. Но и 
в это веселое время ни
как нельзя забывать об 
опасности, которую таит в 
себе дорога.

РЕБЯТА! Будьте днсцнллнни- 
ровавны на улице. Переходите 
дорогу только по пешеходному 
переходу, на зеленый сигнал све
тофора. iHe перебегайте дорогу 
перед близко идущим автомоби
лем. Не играйте у самой дороги.

РОДИТЕЛИ! Помните: жизнь и 
здоровье ваших детей зависят 
прежде всего от вас. Напомина
ем, что управление мопедом или 
мотоциклом разрешается только 
ребятам, достигшим 16-летнего 
возраста.

ВОДИТЕЛИ! Проезжая мимо 
кинотеатров, стадионов, Домов 
пионеров, мест Скопления детей, 
снижайте скорость, будьте внима
тельны и осторожны.

ТОМИЧИ! Если вы видите, что 
юный пешеход нарушает правила 
перехода улицы или играет возле 
самой дороги, остановите его.

Тосавтоинспекцня.

Большую помощь гос- 
автоинспекцни в профи- 
[лактнке дорожно-дрдн^зЬ 
портных происшествий 
оказывают отряды юных 
инспекторов движения, 
которые созданы во мно
гих школах области. За

нятия в подшефных дет
ских садах, с учащимися 
младших классов, патру
лирование около школы, 
выступление агитбригад 
— вот далеко не полный 
перечень дел, которыми

ЛИЧШ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ
Практически в каждой 

томской школе и в ряде 
районов действует профиль
ный пионерский Отряд 
юных инспекторов движе
ния. Ребята проводят бесе
ды с октябрятами, младши
ми пионерами, обучают их 
правилам поведения на до
рогах.

Десять лет подряд отря
ды юных инспекторов дви
жения выезжают в област
ной лагерь. Там они зани
маются в Школе Светофор
ных Наук, обмениваются 
опытом работы по пропа
ганде правил дорожного 
движения. Для многих та
кой лагерь — начало но
вых интересных дел. Но 
только в том случае, если 
ребят поддерживают и по
могают им взрослые, заин
тересованные в этом люди.

Чаще всего, к сожалению,

У ЖЕ СТАЛО привыч
ным видеть ребят- 
юидовцев, стоящих у 

перекрестка по ул. Нахи
мова вблизи школы № 1 . 
Они следят за соблюдением 
пешеходами Правил дорож
ного движения. Такое пат
рулирование — одна из ос
новных форм работы отря
да юных инспекторов дви
жения.

Ребята относятся к этой 
работе очень рерьезно. К 
сожалению, многие взрос
лые не понимают всей важ
ности дел отряда: раздают
ся грубости, шутки в ответ 
на замечания. Очень много 
машин, не соблюдая правил, 
летят на красный свет. Пат
рулируя, мы убедились са
ми, как опасно переходить 
перекресток даже по прави
лам,..

Отряд юных инспекторов 
движения нашей школы на
чал работу три года назад. 
Трудностей было много; 
слабые знания, неумение 
разговаривать с людьми. Не 
было даже формы... Орга
низовать наш отряд помог 
заведующий отделом Двор
ца пионеров В. Н. Лабен- 
ский. Он умело знакомил 
нас с правилами дорожно
го движения, рассказывал 
интересно, увлекательно, 
убедительно, 3|емонстрируя' 
фильмы, используя макеты, 
изготовленные руками ребят 
из городского штаба ЮИД. 
Он и его ребята из штаба 
присуждали начинающим 

,«инспекторам» «Приз на-

мы видим обратное; рабо
тал, пионерский коллектив 
интересно, но, столкнувшись 
с трудностями, потерял ин
терес к делу. Так исчез 
штаб юных инспекторов 
движения в Асине. Методи
сту Асиновского Дома пио
неров, работающему со 
штабом, из ^гороно сообщи
ли, что не имеют возможно
сти платить деньги. • Неуже
ли же отдел народного об
разования не заинтересован 
в пропаганде правил Дорож
ного движения среди школь
ников? А ГОВД вместе с 
горкомом ВЛКСМ не проя
вили в этом случае должной 
настойчивости.

Аналогичная ситуация 
сложилась и в Шегарском 
районе. Работал с кружком 
инспектор ГАИ В. А. Гильд, 
выезжал вместе с ними в 
областной лагерь, затем эс

тафету перенял А. В. Афа
насьев, тоже инспектор 
ГАИ. Сейчас там никого. 
Уходят люди, теряются пози
ции, а райком ВЛКСМ, 
районе «не находят возмож
ности» продолжить эту ра
боту.

В конце марта бюро об
ластного совета пионерской 
организации рассмотрело 
вопрос «О работе Шегар- 
ского райкома и Асинов- 
ского горкома ВЛКСМ по 
организации деятельности 
пионерских объединений 
ЮИД». Работа признана не
удовлетворительной.

Областной комитет - ком
сомола, его отдел учащей
ся молодежи и пионеров об
ращают самое серьезное 
внимание на такого рода 
факты. Райкомам и горко
мам ВЛКСМ стараются по

мочь в организации про
фильных пионерских объе
динений. Но необходима 
еще и личная заинтересо
ванность секретарей горко
мов и райкомов, их иници
атива и умение работать с 
людьми. Вот Бакчарский 
райком ВЛКСМ вместе с 
районным Домом пионеров 
создал сводный отряд юных 
инспекторов движения, ра
ботающий среди школьни
ков района. Интересно ра
ботает сводный отряд ЮИД 
в г. Колпашеве.

Впереди — слет отрядов 
ЮИД и профильная смена 
в лагере. Они определят те
кущие задачи юных инспек
торов области.

Н. КОНЧЕВСКАЯ, 
зам. зав. отделом уча
щейся молодежи и пио
неров обкома ВЛКСМ.

ЧТО МОГУТ ШКОЛЬИНКН
д е ж д ы » .  К а ж д о е  с о р е в н о в а 
н и е  в  т е ч е н и е  п е р в о г о  г о д а ,  
р а б о т ы  в  п р о ф и л ь н о м  о т р я 
д е  с т а н о 1В и л о с ь  н а ш и м  б о е 
в ы м  к р е щ е н и е м .

За три года наши ребята 
многому научились и сдру
жились. Отряд проводит 
большую работу по пропа
ганде правил дорожного 
движения; патрулирует , в 
микрорайоне школы, участ
вует в проведении декад бе
зопасности, сопровождает 
младших школьников в ки
нотеатры, организует вы
ступления агитбригады «Све
тофор» перед учащимися 
школы и в детских садах, 
выпускает боевые листки, 
стенгазеты, благоустраивает 
автогородок в районе Лагер
ного сада, выступает по 
школьному радио. Ребята 
даже принимают зачеты по 
правилам дорожного дви
жения и поддерживают по
рядок в рекреации, отведен
ной для изучения правил 
движения в школе.

Администрация школы, 
сознавая необходимость .ра
боты по профилактике до- 
рожно - транспортных про
исшествий, поддерживает 
работу отряда ЮИД, про
водит собеседования с деть
ми, направляет нашу рабо
ту.

Мы провели и зачет пр 
правилам дорожного движе
ния в школе. Учитывая воз
растные особенности ребят, 
разработали вопросы. Про
верили знания у детей пер
вых—третьих классов. К 
старшеклассникам сама по
шла вместе со своими ребя
тами. Через несколько ми
нут стало ясно, насколько 
дети знают те или иные пра
вила движения. Учащиеся 
шестого класса разбирались 
в вопросах дорожного дви
жения не хуже «инспекто
ров». На планерке была 
объявлена благодарность 
учителям, чьи дети показа
ли отличные знания.

По школьному радио на
ши активисты — Е. Курен-' 
ков, О. Коновалова, Т. Кар
бышева, А. Дружинин. 
К. Петров. Е. Чуйкова — 
ведут беседы. Юные инспек
торы движения говорят не 
только об итогах зачета по 
ПДД, но и предупреждают 
учащихся,. как опасно ка
таться на велосипедах у до
рог, играть на мостовой.

Ребята из ЮИД стали 
знать больше, и я стала 
больше им доверять. Теперь 
они почти все делают сами. 
Юные инспектора выбира
ют все по нужной теме и 
идут к малышам. Самыми

активными пропагандистами 
в школе являются Й. Че
репнина, Е. Цой, С. Пиво
варова, Е. Чуйкова.

Е1сть, разумеется, и про
блемы. Форма всегда дис
циплинирует, настраивает 
на серьезную работу. У нас, 
к сожалению, нет единой 
красивой формы. Береты 
куплены на деньги родите
лей, банты — тоже, пилот
ки сшиты самими девочка
ми на уроках труда из ста
рых школьных костюмов*) 

Нет портупей, повязок, нет 
форменных пиджаков у де
вочек.

Сталкиваешься и с дру
гой проблемой; нет методи
ческой литературы по до
рожному движению. Неуже
ли трудно, учитывая хотя 
бы объем десятичасовой 
дрограммы. выпустить ме
тодички по каждому клас
су? Увы! Даже в расписа
нии. начиная с четвертого 
класса, урока ПДД нет. 
Ведет этот урок классный 
руководитель, знания кото
рого по ПДД скудны. Мо
жет быть, пора пересмот
реть отношение к данному 
предмету?

Е. ЛОПАКОВА, 
руководитель отряда 

ЮИД школы № 1 .
г. Томск.

итоги
КОНКУРСА
с  1 сентября 1987 го

да 'ПО апрель 1988 года 
в области проходил смотр- 
конкурс «За безопас
ность детей на дорогах». 
В конкурсе приняли уча
стие все районы области.

Областной оргкомитет, 
подводя итоги конкурса, 
отмечает, что в ряде рай
онов активизировалась 
работа по предупрежде
нию детского дорожно- 
транспортного травматиз
ма.

Первое место и пре
мия (800 рублей) при
суждены средней шко
ле № 43 г. Томска (ди
ректор Н. И. Рожкова), 
Второе место (700 руб

лей) — средней школе 
№ 1 г. Томска (ди
ректор Т. Г, Василев
ская), третье место (600 
рублей) — Вогашевской 
средней школе Томского 
района (директор Т. И. 
Данилова).

Поощрительными пре
миями отмечены Усть- 
Бакчарскал средняя шко
ла Чаинского района, 
средняя школа № 4 
г. Колпашева, средняя 
школа № 3 г. Асина, 
средняя школа с. Воло
дина Кривошеинского 
района и восьмилетняя 
школа Д. Магзырь Верх- 
некетского района.

Отмечена активная ра
бота То.мского Дворца 
пионеров. Домов пионе
ров г. Колпашева, Ки
ровского района г. Том
ска и Томского районо.

занимается эта детская 
организация.

НА СНИМКЕ: Л. Ко
стылева (школа № 43) и 
С. Титова (школа № 3) 
ведут занятия с велоси
педистами.
Фото В. Кровельщнкова.

Кто виноват?
. . .Т и ш и н у  п р и е м н о г о  о т д е л е н и я  д е т с к о й  х и р у р г и ч е 

с к о й  б о л ь н и ц ы  н а р у ш а е т  п р о н з и т е л ь н ы й  з в у к  с и р е н ы  
с к о р о й  м е д и ц и н с к о й  п о м о щ и . Н е с ч а с т ь е !  О ч е н ь  ч а с т о  
э т о  —  а в т о д о р о ж н а я  т р а в м а . Т я ж е л е й ш и е  п е р е л о м ы  и  

у ш и б ы , о с т р а я  к р о в о п о т е р я ,  а  и н о о д а  —  п р я м а я  у г р о з а  

ж и з н и  и  з д о р о в ь ю  п о с т р а д а в ш е г о .  О с о б е н н о  г о р ь к о ,  к о 
г д а  ж е р т в о й  о к а з ы в а е т с я  р е б е н о к .  Н о  д а ж е  п р и  с р а в н и 
т е л ь н о  б л а г о п о л у ч н о м  и с х о д е  н у ж 'н ы  д л и т е л ь н ы е ,  miho- 
гочасоВ 'Ы е о п е р а ц и и ,  д о л г и е  м е с я ц ы  с т а ц и о н а р н о г о  л е ч е 
н и я , а  и н о ц д а  и  м н о г и е  г о д ы  в о с с т а н о в и т е л ь н о г о  п е р и о д а -  
В  ш к о л ь н о м  в о з р а с т е  г и б е л ь  д е т е й  о т  т р а в м , к  с о ж а л е 
н и ю , д а л е к о  о п е р е ж а е т  ч и с л о  с м е р т е й  о т  и н ф е к ц и о н н ы х  
и  п р о ч и х  з а б о л е в а н и й .

С  'Н а с т у п л е н и е м  т е п л ы х  .в е с е н н и х  д н е й  д и а г н о з  « а в т о 
д о р о ж н а я  т р а в м а »  з в у ч и т  в  б о л ь н и ц а х  в с е  ч а щ е . П о с т р а 
д а в ш и е  д е т и  с о с т а в л я ю т  д о  т р и д ц а т и  п р о ц е н т о в  н а ш и х  
б о л ь н ы х . Э т о  —  с а м ы й  т я ж е л ы й  к о н т и н г е н т  п а ц и е н т о в  
( е щ е  н е с к о л ь к о  д н е й  н а з а д  в е с е л ы х  и  а б с о л ю т н о  з д о р о 
в ы х ) .

Двадцать миллионов жизней заплатило человечество 
за право пользоваться автомобилем, на дорогах «делают
ся» миллионы калек ежегодно, из них двадцать процен
тов — дети. Такова печальная статистика. Таков и ха
рактер нашей трудной работы — устранять последствия 
несчастных случаев на дорогах.

Но несчастный случай, выражаясь юридически, — 
это стечение обстоятельств или факторов, находящихся 
вне человеческого контроля и являющихся непредвиден
ными... Анализ же возникновения травм у наших паци
ентов показывает, что в большинстве случаев они обус
ловлены неправильными или преступными действиями 
конкретных лиц. Мать оставила без присмотра двухлет-^ 
него ребенка. Пьяный отец посадил на мотоцикл и «про
катил» с ветерком пятилетнего сына. Отец усадил се
мью в автомобиль и не справился с управлением. В каж
дом конкретном случае в итоге — стационар, тревоги, 
волнения, слезы. В дорожных происшествиях почти в 
половине случаев дети — пассивные участники трагедии, 
ее жертвы. Правда, бывает и так, что ребята — непосред
ственные участники и даже виновники происшествия.

...Наташа Дегтярева госпитализирована с сотрясени
ем головного мозга. Она хорошо нам рассказала о прави
лах перехода проезжей части до'роги, этому ее научили в 
школе. Но ее старший брат стал перебегать улицу перед 
движущимся автомобилем и успел. Она побежала вслед 
за ним, но... не успела.

Сколько бед приносят недостойные примеры взрос
лых, а расплачиваются дети! Ведь особенность психоло
гических реакций у детей — импульсивность и часто не
правильная оценка’ обстановки. Плюс отсутствие опыта. 
Равнодушие взрослых также нередко определяет повы
шенный риск транспортной травмы у детей школьного 
возраста. Ведь в большинстве случаев взрослые являются 
не только свидетелями автодорожного происшествия, но 
и создателями опасной обстановки. Принцип «не мой ре
бенок», безучастность не только делают из взрослых 
пассивных созерцателей, но и создают условия для опас
ной ситуации, трагического случая. Почему же не воз
никает в такие моменты мысль: «А если бы это был мой 
ребенок?». Неужели необходимо увидеть тяжелые ’ пос
ледствия своего равнодушия, прежде чем появится убеж
дение, что в человеческом' обществе нет «чужих» детей, 
нет чужой опасности для жизни существа, еще не узнав
шего ее полной ценности?

М е д и ц и н а  н а у ч и л а с ь  п е р е с а д к е  ч е л о в е ч е с к о г о  с е р д ц а ,  
д р у г и х  о р г а н о в ,  с п а с а е т  д е с я т к и  ч е л о в е ч е с к и х  ж и з н е й  
г л а в н ы м  о б р а з о м  б л а г о д а р я  н а у ч н о - т е х н и ч е с к о м у  п р о 
г р е с с у .  О д н о в р е м е н н о ,  в  с в я з и  с  е г о  б у р н ы м  р а з в и т и е м ,  
в о з р а с т а е т  й  ч и с л о  е г о  ж е р т в ,  и с ч и с л я е м ы х  д е с я т к а м и  
т ы с я ч . Н о  н е  с в е р к а ю щ и й  х р о м о м  м е т а л л ,  н е  ч у д о  и н ж е 
н е р н о й  м ы с л и  —  в и н а  э т о м у ,  а  с о ц и а л ь н а я  н е з р е л о с т ь  
о б щ е с т в а ,  п р е с т у п н о е  рав(Н О Д уш ие и  д у ш е в н а я  ч е р с т в о с т ь .

Пока, к сожалению, все профилактические усилия 
специальных ведомств — государственной автоинспек
ции, медицинской службы — приводят лишь к достиже
нию неустойчивого равновесия, временной стабилизации 
неблагоприятной обстановки, которая в любой момент 
монют обернуться непоправимой бедой. А ведь решение 
этой далеко еще не решенной и трудной задачи, какой 
является сохранение жизни и здоровья детей, профилак
тика автодорожных происшествий — дело не только го
сударственное, но и социальное. Это дело всего общест
ва, а значит, и каждого из нас.

В. МАСЛИКОВ,
хирург травматологического отделения детской боль

ницы (№ 4, кандидат медицинских наук

ОСТАНОВИТЕСЬ  
НА МИНУТУ

ОКОЛО д о р о г и  и  п о н а б л ю д а й т е .* .
Вот две девочки перебегают 

улицу на красный свет светофору. 
Парнишка выбежал на дорогу за 
укатившимся мячом. Мать, взяв 
ре^яка за руку, пытается про
браться сквозь поток машин.
Мальчик, еле доставая до педалей 
велосипеда, петляя, едет по доро
ге рядом с большегрузным 
«КрАЗом»...

Каждый из этих случаев может 
закончиться бедой. Нередко так и 
бывает. Что же нужно, чтобы де

ти не «подставлялись», не наруша
ли правила дорожного движения? 
Прежде всего, чтобы выполнение 
этих правил стало для них нор
мой.

Из каких источников наши дети 
знают о законах улицы? Во-пер
вых, это школа. Изучение правил 
дорожного движевия, практиче
ских навыков дисциплинированного 
поведения на улицах, дорогах, в 
общественном транспорте стало 
учебным предметол?. Преподают 
его учителя начальных классов и

классные руководители. В том
ских школах №№ 1, 8 , 34, 43, 
55, Вогашевской, Тимирязевской 
школах Томского района, в аси- 
новской школе № 3, Володинской 
Кривошеинского района, 'Усть- 
Бакчарской — Чаинского и ряде 
других учебных заведений эти за
нятия проводятся квалифициро
ванно. (Отношение детей к опасно
сти дорожного травматизма серь
езное. Дети знают программный 
материал и получают в школах 
навыки поведения. Руководство 
школ, учителя, воспитатели суме
ли здесь сформировать правиль
ное отношение детей, к дороге.

Однако в ходе смотра «За бе
зопасность детей на дорогах» вы
явлены и факты безответственно
го отношения к этой проблеме в 
ряде школ Томска и области. В 
январе 1988 года в томской шко
ле № 9 еще не было плана меро
приятий по профилактике травма
тизма, не была оформлена рекреа
ция. Шеклассная работа не прово

дилась. Завуч школы, отвеча
ющий за эту работу, недостаточно 
компетентен, слабо контролирует 
выполнение программы,. В нес
кольких классах не проведено ни 
одного урока по правилам дорож
ного движения. Плохо контрол1И- 
рует этот важный участок и Со
ветский роно. Не случайно за 
1987—88 учебный год в школах 
этого района зафиксировано один
надцать дорожно-транспортных 
происшествий с детьми.

Аналогичная обстановка и в 
школах Ленинского района.

Ни районные методкабинеты, 
ни институт усовершенствования 
учителей при проведении перепод
готовки преподавателей тоже не 
уделяют должного внимания это
му делу. На районном совещании 
учителей Чаинского района его 
участники единодушно заявили о 
.том, что все, кто прошел перепод
готовку в ИУУ в последние пять 
лет, не слышали о том, как нуж
но обучать детей правилам движе-

'Ния. Не дают этих знаний буду
щим педагогам и в педучилищах 
области.

Не удивительно, что детский 
дорожный травматизм в Томске и 
области продолжает оставаться 
высоким. Уже в первом квартале 
этого года пострадали 27 детей, 
четверо из них погибли.

Наступило лето. У учителей и 
воспитателей появилось больше 
возможностей отработать с ребя
тами практические навыки по пра
вилам дорожного движения — в 
пионерских лагерях, в лагерях 
труда й отдыха, на школьных 
площадках. Необходимо не упу
стить время.. Районным отделам 
народного образования совместно 
с К01митетами ВЛКСМ, общества
ми ВДОАМ следует .максимально 
активизировать силы на .профи^ 
лактичеокую работу.

Е. ЗАРЕЧНЕВ, 
инспектор облоно,

А. ЛАЗИЧЕВ.

Пленум общества с<Зноние»
Состоялся очередной пле

нум областной организа
ции общества «Знание». С 
докладом «О ходе и за
дачах дальнейшей перестрой
ки деятельности общества, 
усилении работы с лектор- 
ским:и кадрами» выступил 
председатель правления 
областной организации об

щества член-корреспондент 
АМН СССР Е. Д. Гольд
берг.

Докладчик указал, что в 
пропаганде идей партии, из
ложенных в Тезисах ЦК 
КПСС к XIX Всесоюзной 
партийной конференции, ра
ботники областной органи
зации общества приняли ак

тивное участие. Развитие 
демократии и гласности, са
моуправления, повышение 
требовательности аудитории 
к содержанию и форме лек
ций требуют от лекторских 
кадров новых подходов к 
лекционной пропаганде, под
чинения. ее задачам перест
ройки, конкретным запросам

трудовых, коллективов. Не
обходимо активное участие 
общества, его лекторов в 
разъяснении экономической 
реформы, проблем на>'чно- 
технического прогресса, ор
ганизации учебы лекторских 
кадров. Активное участие в 
этой работе принимают ве
дущие лекторы областной 
организации общества — 
Ю. П. Похолков, Г. А. Си- 
пайлов. Ю. G. Не.хорошев,

A. П. Бычков. В. А. Гага и 
другие. Особое .внимание 
докладчик уделил повыше
нию качества лекций.

В обсуждении доклада 
приняли участие профессор 
ТПИ В. А. Дмитриенко, от
ветственный секретарь прав
ления Кировской организа
ции общества Г. Д. Вере
щагина, профессор ТМИ
B. В. Новицкий, председа
тель правления Стрежев-

ской организации общества 
А. А. Затворницкий и дру
гие.

Пленум принял постанов
ление, направленное на ко
ренное улучшение лекцион
ной пропаганды в области.

К. НЕСТЕРОВ, 
ответственный секретарь 

правления областной 
организации 

общества «Знание».

Письмо 
в редакцию

«Считаю, 
ЧТО мне 

повезло)}
Некоторое время тому 

назад мой сын вернулся из 
детского сада с грустным 
известием, что в его группе 
начали учить последнюю 
песню. ГГоследнюю детса
довскую в его жизни. Да, 
он вырос, пойдет в школу, 
и в июне его ожидают ми
нуты расставания с детским 
садом.

В детский комбинат № 55 
вот уже четыре года ходят 
двое моих детей, и все эти 
годы я была за них спокой
на. Сад хороший, дети хо
дят в него с удовольствием, 
не так, как в некоторых, где 
ребятишки ждут не дождут
ся субботы. За четыре го
да можно было для письма 
в редакцию, наверное, най
ти какие-то яркие факты ра
боты коллектива. Но мне 
почему-то вспоминается 
обыденное: в нашем садике 
всегда делают запас воды 
на случай отключения во
допровода, во время ремон
та некоторые группы объ
единяют, чтобы не застав
лять родителей сидеть до
ма, после выпускного дня

детей не выпроваживают, а 
оставляют до августа — то
же большое подспорье ро
дителям. Наверное, в этой 
обыденной заботливости — 
главное.

А праздники! Все они у 
меня начинаются именно с 
подготовки и проведения 
утренников в детсаду, ра
достного и трепетного ожи
дания детьми чего-то не
обычно, яркого. И эти ожи
дания всегда сбывались.

Думаю, что многое в ра
боте коллектива — моло
дого и работоспособного — 
значит тот факт, что не
сколько человек, напри
мер, заведующая Галина 
Константиновна Новицкая,

. повар Надежда Михайловна 
Засухина, медсестра Вален
тина Алексавдровна Лйзу- 
ра, воспитатель Вера Алек
сандровна Зуева, работают 
здесь с самого первого дня 
открытия комбината — уже 
одиннадцать лет.

Еще одна хорошая чер
та коллектива — умение 
активизировать на добрые 
дела родителей, причем эти 
дела не остаются незамечен
ными (о них в каждой 
группе сообщается в «мол
ниях», вывешенных на 
видном месте).

Еще год я буду общаться 
с заботливыми, искренними 
людьми в детском комбина
те: дочь ходит в логопеди
ческую группу (прекрасно, 
что есть такая в саду). Я 
считаю, что мне повезло, 
что моих детей помогают 
растить такие замечатель
ные люди, как в коллекти
ве детского комбината № 55.

Н. БОРИСКИНА.
г. Томск.

Я Ш н ч » о л ^ л н и а ц и я

в п о 1» Т Е /» ы  Т А С С  с о о в и ^ а ю т

В джунглях капитала

Ядовитый
подарок

«Три столетия теряли мы своих ^атьев, кото
рых увозили в рабство из порта Коко. Теперь же 
туда приходят контейнеры с ядом, что могут изуве
чить нас самих». Эти полные горечи и возмущения 
слова принадлежат группе корреспондентов' влия
тельной нигерийской газеты «Гардиан». Журнали
сты расследовали нелегальный ввоз западноевро
пейскими фирмами смертельно опасных химических 
отходов. Оказывается, презрев все международные 
законы, монодол'ии прев1ращали ничего не подозре
вавшую Нигерию в настоящую свалку ядовитых ве
ществ.

Первым тревожную весть принесло пришедшее 
в редакцию «Гардиан» письмо восьми нигери1к:ких 
студентов, обучающихся в итальянском городе Пи
за. С помощью местных защитников окружающей 
среды они предупредили о планах отправки в Ниге
рию ядовитых химических отходов. Нроизводители 
не желали оставлять их у себя на родине. Отказа
лись впустить опасный груз и ряд европейских, а 
также латиноамериканских стран.

Отходы погрузили на судно. 14 марта оно вы
шло из Италии, взяв курс на Нигерию. Стала изве
стна и нигерийская фирма-иолучатель — «Ируек- 
пен констракш1н компани». На нее удалось выйти 
проживающему почти 20 лет в Нигерии итальян
скому бизнесмену Джанфранко Рафаэлли. Он знал, 
что эта маленькая строительная компания на грани 
банкротства и перед деньгами не устоит. Так оно и 
случилось.

«Ируекпея констракшн компани» запросила раз
решение на шоз в Нигерию промышленных товаров 
и химикатов. В приложенном ею списке указыва
лись Бпол1не безобидные парафин, асбестовое волок
но, зола и ряд других не вызываюхцих сомнения 
наименований. Но вместо них в порт Коко, что в 
дельте реки Нигер, доставили один из наиболее 
опасных химикатов— полихлоробифенил, побочный 
продукт производства электромеханической фирмы 
«Элма» из Турина. На нигерийскую землю сгрузи
ли и друше ядовитые отходы, от которых стреми
лись избавиться прочие западные монополии. Так в 
страну попали радиоактивные вещества, связанные 
с производством рентгеновской аппаратуры. Махи
наторы воспользовались отсутствием у местной та
можни группу химического контроля.

Нигерийские портовые рабочие до сих пор в не
ведении о смертельной опасности, которой подверг, 
лись. Присутствовавшие при разгрузке полицейские 
рассказали журналистам, что грузчики, несмотря 
на резиновые перчатки, получили немало ожогов. 
От контейнеров исходил едкий дым и испарения. 
Первая партия подобного груза была доставлена в 
Коко еще в сентябре прошлого года на датском суд
не «Даникс», последняя же пришла из Италии на 
западногерманском судне «Лин».

Склад ядовитых отходов расположили у дороги, 
недалеко от щита с надписью «Добро пожаловать в 
Коко!». Высокие штабеля металлических бочек и 
ящиков, толстых пластиковых мешков с клеймом 
«р» стоят прямо на земле под открытым небом. 
Многие бочки деформированы, мешки порваны, 
Т|ропичеокие ливни уносят смертоносную заразу в 
почву. Однако для владельца участка М. С. Нана, 
его семьи и тысяч жителей городка настоящее со
держимое склада долгое время оставалось неизве
стным. Им было сказано, что это «просто химика
ты для бизнесмена из города Бенин».

16-летний сын хозяина рассказал, что доставив
ший их в сентябре «оибо», как назьшают здесь бе
лых лкедей, заплатил отцу за аренду участка около 
500 найр (78 рублей). «Нет, он не говорил ни о ка
кой опасности, а только предупредил, что мешки и 
ящики не надо трогать руками». «Все бы 'ничего, 
но мы почти не спим из-за исходящего от штабелей 
жара и сильного запаха», — пожаловался юноша. 
Домик, где он живет вместе с родителями, братья
ми и сестрами, совсем близко от склада. «Недавно 
приезжал другой оибо, который сказал отцу, что, 
возможно, груз останется здесь до конца а'вгуста, 
когда его смогут переправить получателю», — 
вспомнил он.

Журналисты внимательно, ознакомились с со
держимым некоторых мешков. Ядовитые химиче
ские отходы были смешаны в них с песком и опил
ками — для удобства хранения. Газета напомнила 
о Многочисленных находках в портах Нигерии кон
тейнеров с песком вместо товаров, указанных в со
проводительных документах. Теперь эти находки 
уже не кажутся столь таинственными.

Ю. РОДИОНОВ.
Лагос.
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из Ленш1града. В этом пи
сьме есть такие слова: «Ес
ли среди делегатов партий
ной конференции не окажет
ся Михаила Ульянова, я пе
рестану верить в перестрой
ку». Вот как сегодня зри
тель относится к театру! Он 
требует, чтобы театр и дея
тели театра активно влияли 
на перемены климата об
щественной жизни в нашей 
стране. Всем нам нужно се
годня осваивать новые ре
альности, учиться по-новому 
относиться друг к другу. 
Для этого нужен диалог со 
зрителем.

— Чем же театр «Коле
со» собирается удивить зри
телей Томска?

— Ну, не знаю, удивятся 
ли томичи, когда увидят в 
наших спектаклях молодых 
актеров, которые по рожде
нию — томичи. Несколько 
лет назад в Томске гастро
лировал Ярославский акаде
мический театр имени 
Ф. Волкова. Тогда я воз
главлял его. Нам очень пон
равилось в Томске, и в об
ластном комитете партии 
мы договорились, что в Яро
славском театрально'М учи
лище будет набрана группа 
парней и девушек для обу
чения театральному мастер
ству. Д0 ГОВО1Р был выпол
нен,- и я набрал i^pc из то
мичей. Четыре человека се-

Представляем
гостей

Театр «Колесо» 
из Тольятти

Раесказывгет народный артист РСФСР, лауреат Государ
ственной премии РСФСР Г. Б. Дроздов.

— Глеб Борисович, глав
ные режиссеры часто пере
езжают из города в город, 
успевают поработать во мно
гих театрах. А как сложи
лась ваша творческая био
графия?

— Тринадцать лет я воз
главлял Воронежский акаде. 
мический театр имени 
А. Кольцова, затем три го
да — Ярославский академи
ческий театр имени Ф. Вол
кова. И вот теперь — театр 
«Колесо» в Тольятти.

— Почему вы сменили 
академические театры с та
кими прославленными име
нами на театр без имени?

—- На театр, которого 
еще нет, если говорить о 
здании. Театр в Тольятти 
еще только создается. Это и 
привлекает меня и всех, кто 
участвует в создании театра. 
Впервые у меня появилась 
возможность- собрать вместе 
моих учеников и единомыш
ленников. Хотя здание для 
театра нербходимо, но не 
здание сего.дня называют те
атром, а коллектив, способ
ный к творческому поступку.

— Что вы понимаете под 
творческим поступком?

— Не так давно в «Со
ветской культуре» была опу
бликована статья под назва
нием «Театр гласности». В 
статье шла речь о многих 
театрах, и мне нравится, 
что эта множественность на
зывается сегСшня «театр 
гласности». В атмосфере те
атрального эксперимента и 
интенсивной общественной 
активности от театра едино

мышленников в каждой по
становке требуется посту
пок, чтобы театр был именно 
театром гласности, лабора
торией человеческих отно
шений. • ■

— Лабораторией челове
ческих отношений? Значит 
ли это, что вы собираетесь 
выработать какую-то новую 
модель отношений между 
людьми?

— Новые обстоятельства 
жизни требуют от драматур
гов и театра осмыслить то, 
что произошло. Еще недав
но мы считали, что человек, 
если он крупный руководи
тель, может совершить даже 
преступление, но если он 
хороший руководитель, то 
это преступление как бы пе
рестает быть преступлением, 
и считалось, что этот чело
век строит социализм. То 
есть мораль отрывали от 
социализма. Это, кстати, 
пыталась сделать в своем 
выступлении в «Советской 
России» Нина Андреева. 
Общественность решительно 
не согласилась с этим. Мо
раль и социализм разделить 
нельзя. Е1сли при социализ
ме умаляются права одного 
человека, то умаляются пра
ва всех.

Партия об этом сказала 
прямо. Но, чтобы перестали 
умаляться права человека, 
чтобы стало больше социа
лизма, больше демократии, 
нужно работать. И театру 
тут принадлежит одно из ве
дущих мест. Недавно «Со
ветская культура» опубли
ковала письмо В. Курашова

годня уже работают в на
шем театре, продолжая уче
бу. Это, кстати, одно из не
обходимых условий теат
рального эксперимента, в 
котором наш театр участву
ет; обучение театральному 
мастерству в процессе рабо
ты в профессиональном те
атре.

— В репертуаре вашего 
театра, помимо спектаклей 
на современную тему, есть 
и «Женитьба». Что значит 
для вас драматургия Гого
ля? И как это соотносится с 
вашими словами о «лабора. 
тории человеческих отноше
ний»?

— Классическое наследие 
потому и является классиче
ским, что способно участво; 
вать в переделке современ! 
ной жизни. Каждое поколе
ние режиссеров и актеров 
находило в «Женитьбе» что-

. то необходимое для себя. 
Мы поставили спектакль о 
том, что люди хотят быть 
счастливыми, но не знают 
как... «Женитьба» в нашем 
театре — мюзикл. Музыка 
ленинградского композитора 
Р. Левитана я  слова песен— 
своеобразный мостик в се
годняшний день. Наши пер
сонажи живут там, в том ве
ке, а поют про нашу жизнь, 
про наш век, про те черты 
в жизни людей, . которые 
объединяют все поколения 
во все века, но каждый раз 
проявляются по-иово.му.

Привезли мы и «Спортив
ные сцены 1981-JO», спек
такль по пьесе Э. Радзин
ского. Эту пьесу мне при

шлось ставить дважды; в 
Волгоградском театре имени 
Горького и в Ярославле. 
Судьбе было угодно свести 
под крышей эксперименталь
ного театра две пары испол
нителей главных ролей: 
О. Самарцеву и Г. Букотара 
из Волгограда и Н. Дроздо
ву и В. Стужева из Ярос
лавля. Получилось как бы 
два спектакля. Обе поста
новки совпадают по концеп
ции, но разные по способу 
выражения. Томичи имеют 
таким образом возможность 
увидеть два равнозначных 
спектакля, поставленных по 
одной пьесе — острой и не
однозначной. Хочу подчерк
нуть; не первый и второ!) 
составы, а два разных спек
такля.

— Многие театры поста
вили пьесу Л. Галина «Зве
зды на утреннем небе». Вы 
тоже привезли этот спек
такль.

— До недавнего времени 
темы проституции не было 
в нашей драматургии и на 
сценах театров. Это явление 
прикрывалось пропагандой 
ложного социального благо
получия, что, естественно, 
мешало бороться с пороком. 
Как можно бороться с тем, 
чего официально у нас «не 
было»? Пьеса А. Галина 
«Звезды на утреннем небе» 
дает театру возможность 
для широкого социального 
осмысления. Естественно, 
что многие театры взяли 
пьесу, в которой ставятся 
проблемы, до недавнего вре
мени закрытые. Эта пьеса и 
спектакли по этой пьесе — 
один из примеров «театра 
гласности». Как же мы мо
гли не взять эту пьесу в 
свой репертуар? Кроме того, 
увлекает и соревнование с 
другими театрами.

— И, наконец, итальян
ская пьеса. Ее ^место в ва
шем репертуаре?

— Альдо Николаи — 
известный итальянский Дра
матург. В нашей стране его 
ставят мало. А у нас вроде 
бы как определенные обяза-“ 
тельства перед Италией. Мы 
живем и работаем в городе, 
где изготовляются автомоби
ли «Жигули», в городе, ко
торый ди^жит с Италией. 
Без итальянской пьесы нам 
нельзя. Кроме того, сатири
ческая комедия Альдо Ни
колаи «Любовь до гроба» — 
произведение и веселое, и 
грустное, как сама жизнь. 
Зрители, которые придут на 
этот спектакль, и поплачут, 
и посмеются, а что еще тре
буется от хорошего театра? 
Чтобы было весело и чтобы 
все это было очень и очень 
серьезно...

— Глеб Борисович, в
1986 году вы напечатали в 
журнале «Театральная
жизнь» статью о театраль
ном эксперименте, о пере
стройке театра. Она называ
лась «О мечтах, которым 
пора сбываться». Ну н как 
— сбылись ваши мечты?

— Сбываются. И наши 
гастроли в Томске — это 
встреча со зрителями на пу
ти к мечте. Еще раз хочу 
напомнить, что в 1984 году 
я. будучи глав1ным режиссе
ром, привозил в Томск Яро
славский академический те
атр имени Ф. Волкова. Н у 
всех нас осталось очень до^ 
рое впечатление от горюда, 
от благожелательного отно
шения томских зрителей. В 
труппе тольяттинокого теат
ра — большая группа яро
славских актеров, которые 
были тогда вместе со мной 
на гастролях в Томске. Пом
ня о том приеме, мы ехали 
сюд^1, уверенные, что диалог 
со зрителем состоится и бу
дет плодотворен и для нас, 
и для зрителей.

Беседу вел 
Э. ПАШНЕВ.

ПОЛЕТАЙТЕ НА... ДРАКОНЕ!
В Томске гостит Чехословацкий луна-парк

Представьте себе, чита
тель, что вам — ...надцать 
лет. Уже появились какие- 
то взрослые заботы. Но 
еще жив в душе вашей вол
шебный мир сказок. Имен
но сейчас самое время по
торопиться ко Дворцу зре
лищ и спорта, где букваль
но за одну ночь вырос ска
зочный городок. Там и 
представится редкая возмо
жность посетить «пещеру 
ужасов» или полетать на 
трехголовом драконе, кото
рый, надо думать, хорошо 
знаком всем по волшебным 
сказкам.

Эту возможность предо
ставит и взрослому, и под
ростку Чехословацкий луна- 
парк, впервые приехавший 
в наш город. Нас любезно 
встретили глава фирмы из 
братской Чехословацкой 
республики Антонин Ланик 
и начальник городского уп
равления культуры В. А. 
Григорян, приложивший 
много усилий, чтобы ска
зочный городок появился в 
Томске.

Луна-парк, когда мы его 
посетили, еще не открылся. 
Но на трехголовых драко
нах и возле этих страшных 
рептилий уже табунились 
мальчишки — и чехосло
вацкие, дети сотрудников ’ 
парка, и наши, русские, ко
торых, конечно, трудно 
удержать эфемерным вере- 
вочньпи ограждением.

— В Советском Союзе 
мы с 1980 года. Обслужи
вали гостей Олимпиады в 
парке Измайлово, побыйа- 
ли во многих городах, — 
рассказывает Антонин, — 
в Томск приехали, закон
чив гастроли ' в Виннице. 
Надеемся порадовать сиби
ряков...

Плотная стена ребяти
шек, облепивших веревоч
ное ограждение, разумеет
ся, обещала йопулярность.
В ■ луна-парке сосредоточе
ны десятки различных ат
тракционов. Выбор боль
шой. Не нравятся драконы

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня переменная
облачность, местами не
большие кратковременные 
дожди, ветер северный, 5 — 
1 0  метров в секунду, темпе
ратура 13—18, в Томске 
15 — 17 градусов тепла.

26 и 27 июня — пере
менная облачность, време
нами кратковременные до
жди, ветер северный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 3 —8 , днем 
12—17 градусов тепла.

— .можешь покататься на 
Лебеде или на важной ут
ке, которая носит амери
канское сказочное имя До
нальд, или на по-другому 
оформленных каруселях. 
Все крутится, сиденья под
нимаются и опускаются на
жатием кнопки или рычага
— в зависимости от жела
ния и настроения пассажи
ра. Хочешь — и тебя ждет 
автодром со старинными ав
томобилями, а хочеш’ь — 
отправляйся в «пещеру 
ужасов».

Тебя могут унести внутрь
— к устрашающим скеле
там, чудовищам и упырям
— готовые к приему пуб
лики движущиеся скамееч
ки. Замирает сердце? По 
правде говоря, не слиш
ком. Особенно когда узна
ешь на одном из светящих
ся панно.,.. Коллективный 
портрет работников фир
мы, уютно устроившихся в

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
ДНЕВНИК

По данным Томской обла
стной лаборатории контроля 
загрязнения природной сре
ды, с 21 по 24 июня об
щий уровень загрязнения 
был пониженным. Утром 
21 на ПНЗ № 7 в районе 
Каштана концентрация пы
ли превышала ПДК в 1,4, 
формальдегида в 2,9 раза; 
днем на ПНЗ № 2 (пл. им.

«адском» котле в окруже
нии чертей... Эту добрую, 
чуть ироническую уль(бку 
видишь и на «лицах» дра
конов и на «физиономиях» 
важных Дональдов.

Разумеется, большинство 
аттракционов рассчитано на 
ребят. Но есть и такие, где 
наверняка не будет отбоя 
от взрослых. Правда, и в 
тире, и в кегельбане надо 
проявить верный глаз и мет
кость. Но уж если наберете 
очки, можно рассчитывать 
на заслуженный приз, в том 
числе на чехословацк^^ю би
жутерию!

Большой полновесный 
железнодорожный состав 
(79 вагонов!) привез в 
Томск 56 работников фир
мы вместе с их женами и 
детьми; ведь они возвраща
ются на родину только на 
два-три месяца — для ре
монта. Поэтому и школа у 
чехословацких ребят есть.

В. И. Ленина) содержание 
пыли превысило ПДК в 1,8 
раза, вечером на ПНЗ № 5 
(Советский район) содержа
ние двуокиси азота было 
выше ПДК в 2,1 раза. 22 
июня днем на ПНЗ № 5 со
держание пыли превышало 
ПДК в 2. раза. 23 июня ве
чером на ПНЗ № 7 амми
ака в воздухе содержалось 
в 1 ,6  раза выше допусти
мого. Уровень загрязнения 
города фенолом был повы
шенным и достигал 1 ,1  
ПДК. 24 июня утром уро
вень загрязнения воздуха 
пылью был повышенным и 
достигал 1,6  ПДК.

По остальным определя- 
е.мым веществам концентра-

Нет только каникул, вме
сто них бесконечные доро
ги. Да и работать, развора
чивая стационар, в каждом 
новом городе приходится.

Но школа есть школа. 
Мы увидели, как занимают
ся юные члены «команды» 
луна-парка, когда загляну
ли в один из вагончиков 
жилого городка чехословац
ких гостей. Шел самый на
стоящий урок — с коллек
тивом постоянно путешест
вуют двое учителей. Вагон
чики городка, где есть все 
коммунальнь1е удобства, 
расположились рядом.

Сейчас многие из чита
телей уже побывали у че
хословацких гостей. Они 
пробудут в Томске весь 
июль. Соберитесь к ним в 
городок, прихватите с со ^й  
ребят. Наверняка никто не 
пожалеет...

Б. БЕРЕЖКОВ.
Фото Е. Лисицына.

ции были на уровне фоно
вых.

Предполагаемые источ
ники загрязнения: шпало
пропиточный завод, мебель- 
но - зеркальная и кондитер-, j 
ская фабрики, мебельный Vi' 
комбинат, хладокомбинат, 
мясокомбинат, производст- • 
венные объединения «Сиб- 
электромотор» и «Сибэлек- 
тросвет».

25 июня метеоусловия 
существенно не изменятся, 
общий уровень загрязнения 
атмосферного воздуха ожи
дается пониженным.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА^>

(ул. Смирнова, 30)
26 июня. Мультсворник —  

10, 13, 19. «Маленькая Вера» 
(две серии) —  11-30, 15, 17-30, 
20, 22. «Служили два товари
ща» —  21.

ВИДЕОТЕКА
26 июня. М ультсворник «Ну, 

погоди!» —  10-20. «Группа
риска» —  14, 15-30. «Малень
кая Вера» (две серии) —  11-30, 
17, 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 июня. «Степные люди»

—  9, 12-40, 14-30, 16-20, 21-20. 
«Веселое волшебство» —  10-50- 
«Андрей Рублев» (две серии)
—  18-20.

имени М. ГОРЬКОГО 
26 ИЮНЯ. «Раз на раз не 

приходится» —  8-40, 10-20, 12. 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«Ночной экипаж» —  9, 10-50, 
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20.
21-50. Кинопрограмма «Встре
тимся во дворе», «,..И другие», 
«Они и мы» —  9, 10-10, 11-20, 
12-30, 14-50, 16, 17-10, 18-20,
19-30. «Видеть, мыслить, дей
ствовать» —  13-40, 20.

«ОКТЯБРЬ»
26 июня. «Танцор «дисно»

(две серии) —  8-40, 11-10, 13-40, 
16-10, 18-40, 21-10. «Граф Мон
те-Кристо» (две серии) —  12, 
15. 18-10, 21-20. «Непрофес
сионалы» —  8-40-. Мультсбор- 
нин —  10-30.

«ПИОНЕР»
26 июня. М ультсворник «Зо

лотая антилопа* —  9. 10-40, 
12-20. «Тайна старого черда
ка» —  14. «Десять негритят» 
(две серии) —  17-20, 20-40.
«Курьер» —  15-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
26 июня «Беглецы» — 9.

10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20, 19, 
20-40, 22-10. «Опасное сходст
во» —  9, 14, 17-20, 19, 20-40,
22-10. «После дождичка, в чет
верг...» —  10-40,

«СИБИРЯК»
26 июня. Мультсборник —  

9-20, 11. «Забавы молодых» —
12-40, 14-20,’ 16. «Она и дьяво
лы» (две серии) —  17-40. 19-50, 
2 2 .

ДВОРЕЦКУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

26 июня. «Золотая подко
ва» —  13, 15. «Бирюзовое оже
релье» —  17, 19, 21.

25 июня научно-исследо
вательский институт онколо
гии Томского научного цент
ра АМН СССР проводит 
«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕ
РЕЙ». Желающих получить 
консультацию шалифициь 
рованных врачей-онкологов 
ждем с 9 до 15 часов по ад
ресу; пер. Савиных, 12/1, 
клиники НИИ онкологии 
ТНЦ АМН СССР.

Томский инженерно-стро
ительный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР на дневные 
подготовительные курсы по 
подготовке к вступительным 
экзаменам в вуз. Начало 
занятий—с 27 июня. Плата 
за обучение bihcxihitch одно
временно с заявлением в 
приемную комиссию по ад
ресу; 634003, Томск, Соля
ная площадь, 2 , приемная 
комиссия. Телефоны ■ для 
оправок 5-83-28, 5-87-65.

(1лр11гГ
Томское бюро путеше

ствий и экскурсий при
глашает томичей и жите
лей области совершить 
следующие путешествия:

Гори — Батуми — с 29 июня ш  20 июля, с 19 июля 
по 9 августа, с 8  по 29 августа. Стоимость путевки 
385 руб.

Чакви (р-н Батуми) —с 2 1  июня по 7 июля, с 6  по 2 2  
июля, с 20 августа по 5 сентября. Стоимость путевки 
356 руб.'-

Кутаиси—Новый Афон— с 21 июля по 11 августа, 
с 30 августа по 20 сентября, с 10 по 30 августа, с 19 
сентября по 10 октября. Стоимость путевки 403 руб.

Кахетия — Сухуми — с 3 по 24 июля, с 23 июля по 
13 августа, с 12 августа по 2 сентября, с 2 по 21 сен
тября. Стоимость путевки 404 руб.

Цхалтубо — Кобулети — с 3 по 25 июля, с 23 июля 
по 14 августа, с 12 августа по 3 сентября. Стоимость пу
тевки 398 руб.

Адлер — с 24 августа по 17 сентября. Стоимость пу
тевки 363 руб.

Батуми — с 23 августа по 12 сентября, с 11 сентября 
по 2 октяб|ря. Стоимость путевки 397 руб.

Ташкент — т/б «Янгиабад» — с 22 июня по 9 июля. 
Стоимость — 274 руб.

Маргнлан (Фергана) — с 29 июня по 5 июля. Стой- 
мость — 189 руб.

Маргнлан (поездом) — с 10 по 19 августа. Стоимость 
— 199 руб.

Ашхабад — Фирюза — с 12 по 23 августа. Ориенти
ровочная стоимость путевки 280 руб.

Фрунзе — с 17 по 27 июля. Стоимость путевки 
234 руб.

Бухара — с 24 июня по 3 июля, с 31 июля по 6  ав
густа. Стоимость путевки 185 руб.

Ашхабад — с 12 по 18 ноября. Стоимость путевки 
207 руб.

Фирюза — с 30 августа по 11 сентября. Стоимость 
путевки 265 руб.

Душанбе — с 3 по 10 июля, с 31 июля по 7 августа. 
Стоимость путевки 197 руб.

Фрунзе — с 1 по 5 августа. Стоимость путевки 
161 руб.

Ташкент — с 7 по 13 августа. Стоимость 176 руб.
Фрунзе — Иссык-Куль —с 17 по 30 сентября. Стои

мость путевки 244 руб.
Волжский (турбаза«Волжская»)--с 1 0  по 2 1  июля. 

Стоимость путевки 271 руб.
Миргород — с 10 по 31 июля, с 19 августа по 9 сен

тября. Стоимость путевки 399 руб.
Ставрополь — Пятигорск — с 29 августа по 14 сен

тября. Стоимость путевки 372 руб.
Барнаул — т/б «Золотое озеро» — с 11 по 28 авгу

ста, Стоимость путевки 252 руб.
Круиз по Восточной Чукотке (Анадырь — с. Лаврен

тия — остров Провидения — Анадырь) — с 3 по 16 ав
густа. Стоимость путевки — 580 руб.

Майкоп — Лазаревское — с 8  по 24 сентября. Стои
мость путевки 373 руб.

Сочи (Кудепста) - 3  с 30 сентября по 22 октября.
Стоимость путевки 417 руб.

ТЕПЛОХОДНЫЕ МАРШРУТЫ
Теплоход «Н. Масленников» по Оби (Томск — Ново

сибирск — Салехард — Томск) — с 27 июня по 15 ию
ля. с 18 июля по 5 августа, с 8  по 26 августа. Стои
мость путевки 297, 250, 245 руб. (в зависимости от ка
тегории кают).

Дизель-электроход «Бородин» по Енисею (Красноярск 
— Дудинка — Красноярск) — с 17 июля по 5 августа. 
Стоимость путевки 425, 334, 327 руб. (в зависимости от 
категории кают).

Подробную информацию можно получить по адресу; 
г. Томск, пр. Ленина, 59. Телефон 3-14-21.

27 июня
Центральный стадион «Труд»
ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ
«Томь» (Томск) — «Амур»' (Благовещенск). 
Начало — в 19 часов.
Состоится тираж спортивно-вещевой лотереи.
Продажа билетов — с 25 июня, с 12 до 20 часов, 

в кассах стадиона.

Омский ордена Трудового 
Красного Знамени государ
ственный медицинский ин- 
ститут нм. М. И. Калинина 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на 
дневное отделение стомато
логического факультета. По
ступающие в институт сдают 
экзамены по русскому язы
ку и литературе (письмен
но), биологии, химии (устно).

Прием документов на 
дневное отделение — с 25 
июня по 15 июля. Вступи
тельные экзамены — с 16 
июля по 1 августа. Срок 
обучения—5 лет. Условия 
приема — общие для вузов. 
Преимущество для поступ
ления имеют лица, направ
ленные лечебно-профилакти
ческими учреждениями Том. 
ской области. Окончившим 
среднюю школу с оценками 
4 и 5 за направлением обра
щаться в Томский облздрав- • 
отдел.

Документы посылать по 
адресу; 644099, Омск, Ле
нина, 12. Тел. 22-32-89.

Коллектив ' ПГО «Томск- 
нефтегазгеология» вы раж а
ет глубокое соболезнование 
родным и близким по по
воду кончины

РЯБЕНКО
Владимира > Матвеевича.

Гороно, горком проф со
ю за учителей вы раж аю т 
глубокое соболезнование з а 
местителю  главного бух
галтера гороно Л. А. Том
сон по поводу смерти 
м атери

ПУШКАРЕВОЙ
Александры Яковлевны.

Коллектив кондитерско
го ком бината «К расная 
звезда» глубоко скорбит по 
поводу смерти м еханика 
цеха

ИВАНОВА
Ивана Николаевича

и вы раж ает соболезнование 
родным и близким.

Коллектив НИИ прик
ладной м атем атики и м еха
ники вы раж ает глубокое 
.ооболезнование заведую-! 
щ ем у отделом математики 
С. Ф. Кожухову в связи со 
смертью  матери

КОЖУХОВОй 
Нины Константиновны.
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